

# EL REGIONALISTA

PERIÓDICO POLITICO, DEFENSOR DE LOS INTERESES LOCALES Y REGIONALES, QUE SE PUBLICA CADA DOS DOMINGOS

Administración: CALLE MOLINA, 3—La correspondencia al DIRECTOR

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN: Trimestre, 0'60 pesetas.—Semestre, 1'10 id.—Año, 2 id.—Número atrasado, 0'20 id.—Edictos, Anuncios y Reclamos á precios convencionales

Año I

Grevillente 29 de Diciembre de 1918

Núm. 10

## LAS CORRIENTES ACTUALES LA HORA DE ESPAÑA

Es llegado el momento en que los ideales redentores de Prat de la Riba comiencen á informar la nueva España. Ha llegado la hora de España, esa hora esperada hace siglos y que en vano se perseguía, mientras los pueblos españoles fueran feudo de oligarquías desacreditadas y concupiscentes, mientras los pueblos españoles sintieran ahogada su personalidad y cohibido su desarrollo bajo el peso de un arbitrario uniformismo externo, uniformismo que sofocaba toda la vitalidad interna.

El pasado todavía se defiende, pero ya se bate en retirada, dejando libre el paso á un porvenir de grandeza. Esta radical transformación de la vida política española, que se viene efectuando con creciente rapidez á la vista de todos, requiere una asistencia constante y una atención solícita de la ciudadanía, pues ningún español puede considerarse ausente en este universal movimiento ni delegar su representación ó su esfuerzo.

La renovación iniciada por los patrióticos estímulos de la Asamblea de Parlamentarios está llegando ahora á su período culminante y es notorio que vivimos horas decisivas, horas trascendentales, que dejarán huella, luminosa en la Historia de España. Cataluña, al plantear el pleito de su autonomía, ha realizado un acto de patriotismo español. Ahora ya no es posible que gobiernos desprovistos de todo contenido ideal y de fuerza de opinión pública se steen á la sombra del Poder, convertido por ellos en granjería del favor y en administración de la injusticia. Ahora hay que afrontar hechos vivos, realidades concretas, ante las cuales hay que actuar.

Y hay que actuar rápidamente, porque el mundo marcha con una velocidad vertiginosa. Hay que actuar, también, seriamente, porque la realidad no admite burlas.

Se comprende perfectamente el asombro mezclado de indignación que la actitud de Cataluña ha causado en quienes todavía no se han dado cuenta de lo que significa en la Historia de España la fecha del 1 de Junio de 1917, fecha de la bancarrota definitiva de un poder público incapacitado para regir los destinos de un pueblo; ni de lo que significa en la Historia universal la fecha del 11 de Noviembre de 1918, en que, con la firma del armisticio, se ha iniciado una nueva era en el mundo.

España no se ha asombrado ni se ha indignado. España ha actuado por el ministerio de uno de sus órganos vivos que es Cataluña. En vano los que detentan el Poder en nombre de España se rasgan las vestiduras y se llenan la frente de ceniza. En vano intentan suscitar celos y preveniciones y amenazan ahogar con pueriles represalias económicas un movimiento profundamente espiritualista. Todas las tierras vivas de España ven con creciente simpatía la actitud de Cataluña y todas las se cundan, en la medida de la fuerzas que las ha dejado el ca ciquismo.

No hay que negar á esos señores de la política moderna el derecho á hablar en nombre de España. Hay que pedirles las credenciales de la representación que usurpan. Por su venturca para todos, España es mucho más grande de lo que esos señores se figuran, y para el gran España, como ha dicho Cambó en la Academia de Jurisprudencia, no hay en parte alguna más amor que en las tierras catalanas.

Va á resolverse un pleito

de soberanía y de convivencia.

Tengan todos los que en la resolución definitiva de este pleito intervengan la misma serenidad que tiene Cataluña al plantearlo. Así lograremos la verdadera unidad de España, unidad fundada en la propia voluntad y el mutuo amor de los pueblos españoles, que nunca se sentirán más grandes que cuando más libres se sientan.

Alicante tiene en estos momentos un puesto de honor que llenar y seguramente que lo cubrirá con gloria. Alicante siente toda esa venidera grandeza y sabe que nada catalán le es extraño.

JOAQUÍN PELLICENA Y CAMACHO

## Luis Porteiro

Hace unas semanas la casualidad me ha hecho pasar uno de los momentos más tristes de mi vida.

El retraso del correo de Galicia me obligó, bien á mi pesar, hacer noche en la capital gallega.

Ya en el hotel, mientras cenaba, pasé la vista por las páginas de un diario local. En primera plana, escrito con gruesos caracteres reveladores de la importancia del acto, leí, conmovido en lo más íntimo de mi ser, un nombre á cuyo conjuro Galicia entera lloraba; el anuncio de una velada necrológica en memoria de Luis Porteiro.

He aquí como el azar hacía que rindiera con mi presencia, el homenaje debido al recuerdo del apóstol muerto, asociándome á la prueba de cariño que Galicia tributaba al luchador cuya vida fué segada por la muerte, cuando más la necesitaba la tierra gallega.

No he podido evitarlo. Al entrar en el teatro Rosalía Castro,

en el silencio augusto, religioso, en medio del cual unos hombres de buena voluntad, unos jóvenes plenos de fé en el porvenir hablaban con el dejo de oficiantes de un rito místico, una sacudida intensa de emoción, de dolor, de angustia, conmovió mi ánimo, frente al retrato de Porteiro, que presidía el acto, á modo de símbolo, ya que su espíritu, sus doctrinas, sus predicaciones, flotaban en el ambiente, saturándolo. Estas emociones á penas si pueden describirse: es preciso sentirlas.

Los estados psicológicos, rara vez pueden reflejarse, exactos, en las palabras que pronuncian nuestros labios, ni en las líneas que traza nuestra pluma. Es algo tan sutil, tan impalpable, y á la vez tan íntimo, tan subjetivo, esto de las emociones profundas, que se resiste á la descripción. Fuera preciso que el lector ó el oyente, estuviera en idénticas condiciones de receptividad emotiva para que pudieran sentir la emoción con idéntica intensidad.

Galicia, estaba bien representada en el teatro Rosalía.

A uno y otro lado, vimos caras amigas, compañeros de colegio, de instituto, de Universidad.

Preferimos mantener el anónimo.

Retrepado en una butaca de última fila, escucho, conteniendo la respiración, la cadencia de unos versos garimosos que, á modo de plegaria, salen de lo más hondo de un corazón destrozado por el dolor.

Prefiero mantener el anónimo, para sentir más adentro la intensidad del recuerdo, para rumiar mi dolor.

Muchas veces he tenido que contener un impulso enérgico que impeliame á asociar mis palabras, fervoroso, á las oraciones de aquellos amigos, de aquellos camaradas con cuyas frases bellas tejieron la más hermosa co-

rona que pudiera ofrendarse al gallego ilustre que dejó de existir.

Y nosotros éramos, acaso, los que sentíamos más adentro la tortura de la pena. No en vano asistimos al proceso espiritual de las ansias redentoras del apóstol. No en vano compartimos durante mucho tiempo las inquietudes que originaron la fiebre que produjo en su espíritu el estado de postración de su pueblo. No en vano escuchamos la relación de su calvario, verdadero lamento de un alma dolorida, hostilizada durante algún tiempo por el cacique brutal; no en vano asistimos á la génesis de aquella semilla cuya floración había de traer á Galicia días de ventura.

¡Pobre Porteiro!

Voluntad templada al yunque del dolor. Inteligencia curtida en un estudio constante é intenso Civilista consumado. Concejal del ayuntamiento compostelano. Ateneísta distinguido. Orador formidable, verdadero artista de la palabra; luchador incansable, profesor de la Universidad gallega, regionalista convencido, ha muerto en plena juventud; ha muerto cuando era más que una esperanza, una realidad. Ha muerto para sus hijos, cuando más necesitaban el calor del padre. Ha muerto para Galicia, cuando ese olvidado rincón del N. O. de España había cifrado sus anhelos de redención en el joven maestro de la escuela compostelana; ha muerto para España porque no está España tan sobrada de cerebros, que puede ver, sin llorar amargamente, como se extingue en una inteligencia madre la divina luz que alumbraba con tan vivos resplandores.

Ha muerto el amigo, el apóstol, el jurisconsulto, el luchador, el maestro y el patriota. Descanse en paz.

Galicia entera le llora.

Nosotros, tan lejos de Galicia, cumplimos el triste deber de elevar al Cielo una mirada, y una plegaria á Dios, para que guarde en su seno al hombre que, muerto en plena juventud y en pleno triunfo, merece bien de su Patria.

JUAN CASTRILLO.

### Un discurso de Teodoro Llorente

Hace unos diez años aproximadamente, á fines de Noviembre de

1908, con motivo de una brillantísima excursión hecha por «Lo Rat-Penat» á Alicante, para colocar una lápida como homenaje al conde de Lumiares, el patriarca de las letras valencianas D. Teodoro Llorente, pronunció en Elche un discurso, que con gusto reproducimos, porque encierra una visión de la Valencia que hoy quiere reconstituirse. Finge Teodoro Llorente un sueño de poeta, y relata lo que sería Valencia si el movimiento regionalista llegara á las esferas del Poder.

He aquí la Valencia, que con su intenso amor á la región veía allá entre «sueños» el gran poeta, y que hoy aspiran á que sean una realidad la inmensa mayoría de los valencianos:

«Me dicen que me ha aludido mi buen amigo el señor Clemente Lamuela y que debo hablar. Casos muy apurados son estos para mí. No podía estar libre de achaques de mi vejez; mi achaque es oír mal, muy mal. No he entendido una palabra de los que han hablado primero, y á los que habéis escuchado con tanto gusto. Voy á hablar, y pienso que lo que os pudiera decir os lo habrán dicho ya, y os lo habrán dicho mejor. Y como tengo presente que una de las principales condiciones del ingenio valenciano es no hacerse pesado nunca, temo incurrir en ese pecado de pesadez.

Para evitarlo hablaré de algo, que me sea propiamente personal, aunque ello sea quizás presuntuoso.

Los que no oímos bien, no estamos en buenas relaciones con el mundo exterior, y nuestro espíritu se reconcentra más. Esta mañana, mientras cruzábamos esos alegres campos, conversábais vosotros amistosamente; yo, contrariado, callaba; iba pensando silencioso, y como suele andar algo suelta mi fantasía, del pensar pasaba al soñar, soñaba despierto. ¿Queréis que os cuente mi ensueño? Soñaba que recorrería este hermoso litoral en un magnífico tren de tracción eléctrica, que rápidamente me llevaba por toda la costa levantina de Elche y Santa Pola, á Vinaroz y Ulldecona, sin ninguna interrupción ni cortadura. El terreno que cruzábamos era un vergel. Parece difícil que se cultive la tierra mejor que la cultivan nuestros labradores; pero á mí se me antojaba que estaba mejor cultivada y que producía más. Por todas partes se veían caminos tan llanos y tersos, como la palma de la mano, canales y acequias de riego. Entre los árboles surgían por doquier chimeneas, que lanzaban al cielo la humareda, incienso del trabajo industrial, y á la riqueza del suelo se unía esta doble riqueza de la industria. En los puertos que encontraba en mi camino, perfectamente servidos, había grandes flotas de buques mercantes, extranjeros unos, pero también muchos españoles, que embarcaban nuestros frutos en mayor abundancia que ahora, y con destino á seguros mercados, gracias á una inteligente legislación arancelaria y á tratados de comer-

cio adecuados á la producción levantina. Todo era movimiento fecondo, labor activa, prosperidad y bienestar.

Y como gran cooperador de ese bienestar y esa prosperidad, percibía un espíritu generoso de fraternidad, un elevado pensamiento de unión y confianza, juntando en un haz todas las actividades, todos los esfuerzos de los pueblos valencianos, de nuestras tres provincias gemelas para la mútua ayuda y el común progreso; y ese espíritu de fraternidad estaba dotado de todos los organismos peculiares para llevar á la práctica ese espíritu colectivo en todas las esferas propias de él, dentro de la administración pública.

El glorioso reino fundado por nuestro invicto don Jaime el Conquistador, de imperecedera memoria, aún perduraba ó renacía. No quería diadema real, sino de soberanía. Desde sus comienzos había estado unido con los demás Estados de la Corona de Aragón; entró luego con éstos á constituir la noble, la ilustre, la querida nación española, en la cual se halla tan firmemente arraigado, que á ningún valenciano se le ha ocurrido la loca idea de separarse de ella. No aspiraba tampoco á recobrar instituciones de gobierno cuya memoria conservamos con respeto y con amor, pero que no son propios ya de los tiempos presentes. El antiguo reino de Valencia, había pasado á la Historia; pero el espíritu valenciano, en lo que tiene de esencial y de permanente, en lo que puede llamarse el alma y la esencia de un país, había tenido un resurgimiento feliz y había creado la región valenciana, dentro de la intangible unidad española y de acuerdo con ella.

Y había desaparecido lo que hay de accidental y circunstancial en las instituciones de los pueblos, aún conservábamos y cultivamos más, el amor de nuestras glorias, de nuestras tradiciones, lo que hay de poético y de pintoresco en nuestras fiestas, y con ello, como elemento principal, el dulce idioma que con afectuoso calificativo llamamos materno y lo *Rat-Penat* de aquellos tiempos había logrado el triunfo de que no pareciesen composiciones de Academia y de Ateneo las que premiaba en los Juegos Florales: que penetrase en ellas el alma popular, que llevase cultura, arte y poesía, á las buenas gentes que hablan y hablarán siempre, el idioma que hablaron sus padres, sin que este cultivo de la lengua regional significase hostilidad ni desvío hacia el glorioso idioma nacional, por nosotros igualmente querido, ni mucho menos la pretensión absurda, de restringir su uso, cada día más indispensable.

Esta transformación que—en mi ensueño!—había experimentado la región valenciana, no alarmaba, ni disgustaba á los Poderes centrales, que habían dado facilidades para ella. Estos Poderes eran más respetados desde que había desapare-

cido lo que había en la centralización de abusivo y de odioso para las provincias. En Madrid eran atendidas, mejor que nunca lo fueron, las aspiraciones de los valencianos. No había necesidad de que algún político influyente, ajeno á ellas, por su interés personal, las amparase; la voz de Valencia en el Parlamento, estaba confiada, no por intrigas políticas, sino por expresión franca del espíritu regional, á los patricios que mejor representaban en sus diferentes aspectos, los intereses colectivos, y el gobierno cuidaba mucho de atenderlas; porque sabía que detrás de ellos había millón y medio de valencianos, con la disciplina de un regimiento detrás de sus jefes.

Y—seguía yo soñando—como todos los pueblos de la nación española son tan impulsivos y tan despiertos como los de este litoral, otros más tardos en sentir el actual movimiento regenerador, decían: «¡Oh, si estuviésemos tan unidos como lo han estado siempre los catalanes, como lo están ahora los valencianos, otro gallo nos cantara!»

¿Es esto un sueño, sin realidad alguna, propio de mi propensión á fantasear? Siempre se ha creído que en la inspiración poética, suele haber algo profético.

Yo no recabó para mí este privilegio de los verdaderos vates; pero me parece que lo que os he contado no es una ilusión inasequible. Quizás está inspirada en el entusiasmo que rebosa estos días en Alicante. No, no es posible lo que soñe. Yo no lo veré realizado, porque vengo al fin de mi carrera; pero vosotros podréis verlo.

Para todas las grandes empresas vale mucho la fuerza de la inteligencia; pero hay algo que vale más: la fuerza de la voluntad. Querred, perseverad, y la aspiración que hoy tenéis en los labios, se convertirá en una obra tan fuerte y tan duradera, como ese bosque de palmeras que desafía todas las borrascas y vive la vida de los siglos.»

### LA POPULAR ELÉCTRICA Y SAN JOSÉ, S. A.

Nuestro particular amigo y digno Presidente de La Popular Eléctrica y San José, S. A., D. Augusto Más, nos dice que en vista de la noticia que publicábamos en nuestro número del 1.º del corriente, nos agradecería hiciésemos constar que en la Sociedad que tiene el honor de dirigir, no ocurre absolutamente nada de particular; y que de ser cierto se hayan emitido en público, por alguno de los señores Consejeros de nombrada Sociedad, desfavorables opiniones para la misma, por alguno de los acuerdos tomados últimamente—lo que le extrañaría en gran manera—lo atribuye á falta de asistencia á alguna de las Juntas que reglamentariamente y *previo aviso* celebra el Consejo de La Popular. Solo así se explicaría los comentarios que

alguien pueda haber hecho por acuerdos tomados en esta Sociedad.

Así mismo nos dice nuestro distinguido amigo, que si las censuras han ido encaminadas exclusivamente á combatir el acuerdo que hace referencia al aumento transitorio de un 20 por 100, que á partir del 1.º del corriente mes, ha de aplicarse al consumo de fluido eléctrico por contador, en este caso, las quejas carecerían por completo de base en que fundamentarse, ya que el motivo que dió lugar al acuerdo de aumento—que se tomó por unanimidad en el Consejo de La Popular celebrado el 3 de Octubre—es muy razonable y fácil de probar:

La baja constante de voltaje en el fluido que suministra La Hidroeléctrica Equitativa de Elche, á esta población, venía desde hace tiempo reduciendo en gran proporción la *medida verdad del consumo real* que hacían á La Popular sus abonados por contador, debido á no estar equilibrados estos aparatos para voltaje tan bajo como el que se recibe actualmente en Crevillente.

Como por la anterior circunstancia La Popular no percibe ninguna clase de bonificación de La Electromotora, por alegar ésta repetidamente que la falta de voltaje es á causa de fuerza mayor, resulta que La Popular, á parte de los perjuicios que le causa el tener que pagar un consumo mínimo, que por la falta de voltaje no podía alcanzar, tenía además el perjuicio que representaba lo que los contadores de sus abonados contaban de menos, con relación al consumo verdad que venían haciendo. Al tratar La Popular de buscar alguna compensación para reducir este inconveniente, aunque solo fuese en parte, se le presentaba el siguiente dilema: ó hacer cambiar ó arreglar los contadores al voltaje actual, subir el precio por kilowatio, ó establecer un recargo transitorio sobre el consumo; solución esta última que pareció á la Sociedad, como ha de parecer sin duda á todo el mundo, la más práctica ya que era la menos onerosa para sus abonados á quienes evitaba gastos tanto para hoy, como para el día de mañana en que el voltaje pudiera volverse á normalizar.

Además—siguió diciéndonos don Augusto—La Popular, que posee una amplia red de distribución y un magnífico transformador Siemens, capaz de sobra para proporcionar el consumo actual de fluido que hace Crevillente, se halla en inmejorables condiciones para servir un buen alumbrado á sus consumidores en cuanto se le sirva la energía de alta tensión al voltaje que la tiene contratada. Esta Sociedad sufre también, como se ha dicho, los mismos inconvenientes que sus abonados por lámparas, ya que todos pagamos la misma cantidad que cuando se nos servía el voltaje normal. Este inconveniente, que es de mucha consideración, no lo han padecido ni lo

padecerán los consumidores por contador, pues estos aunque cambiasen sus lámparas por otras de menor voltaje, para tener buena luz, y pagando el recargo transitorio del 20 por 100 no por ello saldrían perjudicados con relación á lo que habrían de pagar en época de voltaje normal y sin recargo de ninguna clase.

Para terminar, nos manifestó nuestro amigo Sr. Más, que no obstante los grandes inconvenientes que representa la falta de voltaje que todos lamentamos, hemos de convenir que ni á La Popular ni al pueblo convendría se rescindiese el contrato existente entre aquella Sociedad y La Electromotora, ya que su rescisión supondría tener que prestar el servicio con motores á gas, que, dados los actuales precios de los carbones, obligaría á una enorme é inevitable alza en el precio del alumbrado, á parte de las grandes molestias que habría de originar el tener que reducir el servicio á solo determinadas horas de la noche.

Examinadas por nuestra parte imparcialmente las explicaciones que acabamos de exponer, creemos no existen motivos para entrar en consideraciones ó insistir en comentarios, por haber sacado la convicción de que el recargo transitorio parece justificado, y más teniendo en cuenta que el aviso de aumento, según se nos ha dicho también, fué comunicado con tiempo bastante á los consumidores por contador, de La Popular.

## PATRIOTISMO

Uno de los mejores sentimientos que brotan en el corazón de todo regionalista es el amor á la Patria. Se ama á la Patria grande; y simboliza nuestro honor esa bandera, un tiempo gloriosa, hoy acaso abatida, siempre para nosotros sagrada. Pero amamos más y más á la Patria chica, al pueblo donde hemos nacido, porque estamos en él y el amor es como la luz, cuanto más cerca más ilumina y más enciende. ¡MI PUEBLO! He aquí dos palabras que se pronuncian siempre con el alma. Porque decir MI PUEBLO, es como decir mis padres, mis hermanos, mi familia, mi niñez, mis afectos todos. Está muy bien todo eso de que la humanidad forme una sola patria. Pero los humanistas habrán nacido en alguna parte, y primer horizonte que habrán visto desde la casa paterna, el cielo de su juventud, el sitio donde despertó el espíritu con impulsos de resurrección, la mujer que les inspiró el primer afecto y les hizo derramar la primer lágrima, que nadie engaja, porque esa se vierte en la soledad; todo eso tiene para todos, humanistas y no humanistas, cadenas invisibles que amarran eternamente, y que en la ausencia nos hacen volver los ojos hacia aquellos sitios y nos hacen exclamar con ternura infinita: ¡MI PUEBLO! ¡Por allí está mi pueblo!.....

Y como es natural ennoblecer lo que se ama, nosotros regionalistas pronunciamos la palabra patriotismo, en el sentido no solamente del amor á España, sino principalmente del amor á Crevillente, á este Crevillente de todos nuestros desvelos y también de nuestros afectos. Por encima de todas las pasiones generalmente pequeñas que agitan la sociedad mezoquina de los pueblos, debe estar el Patriotismo, esa llama que purifica, porque convierte en cenizas lo pequeño, lo inútil y en cambio alumbra lo grande, lo generoso, lo verdaderamente admirable.

Nosotros desde estas columnas hemos tenido que combatir el mal en todas partes, sin descender al terreno personal ni abandonar la serena región de los principios. Nacidos y criados en este pueblo, nos es doloroso ver sucederse en el gobierno de la población á los diferentes partidos políticos y que ni una sola piedra hayan removido del asiento que le señaló la naturaleza ó el arte; nada, ni siquiera una ligera reforma que recuerde la mano generosa que la construyó. Triste es confesarlo, pero la realidad se impone y hay que decir las cosas como son: los políticos locales han defraudado las esperanzas de todos amigos y contrarios. ¿Quién hubiera creído que en un conjunto de elementos tan poderosos y tantos en número como los que vienen rigiendo los destinos de Crevillente durante diez años no habrían de salir del círculo de la inactividad absoluta?

Es incomprendible, no se explica tanta dejadez; ese misticismo político, esa quietud pasiva, no puede excusarse con la carencia de medios para intentar nuevas orientaciones.

El año 1918 ha acabado sin romper aquella tradición; se nos asegura que en el año 1919 se abrirá una era en la que no habrá más que miras elevadas. En buena hora empiece el nuevo año de regeneración!

No somos intransigentes, pero la maldita experiencia nos hizo desconfiados y no nos perdonaríamos nuevos engaños. Se cae una vez, una sola, en la traición del mal amigo. Caer más veces es de tontos. Sin embargo, no hemos de ocultar una vibración consoladora que abrigamos en el fondo de nuestra alma; si, la vieja política está agonizando y se contorsiona en el estertor de la agonía; está próxima á morir la política tempranista, unitaria, la de las grandes injusticias, la de las vergüenzas nacionales y contra esa política tan funesta trabajamos los regionalistas de buena voluntad. ¡Quiera Dios que triunfe en el año que empieza!

A. CANDELA JANOT.

21 | 12 | 1918.

## AÑO NUEVO

Ante todo, felicidades mil, querido lector, que el año nuevo os depare un consecuente felicidad.

Te doy el pésame por la ilusión que has perdido con lo del gordo de la Loria, porque ese testimonio del dolor que sería pura fórmula, equiva-

lente al «¡lo mismo te digo!» que se repite sin cesar en la despedida de un duelo.

Una ilusión muerta significa poco. Ya lo dijo el poeta, y no pensando en la Lotería precisamente:

«¡Que haya un cadáver más, qué importa al mundo!»

La pérdida de una ilusión no es cosa mayo. Lo doloroso es haber perdido el dinero que costó el billete, el décimo, la participación.....

Y, ya es sabido, mal de muchos, consuelo de... jugadores de Lotería.

Estamos, pues, en vísperas de año nuevo... Saludémosle con toda la efusión que merecen los recién nacidos, de cuyos labios puros, virginales, aún no brotó la palabra que les clasifique en la alegría ó en el dolor... Cuando le llegue la hora de rendir sus cuentas, ese año 1919 que nos preparamos á recibir con entusiasmo, que se despida con las notas desagradables de la apertura en él de una era de paz y felicidad mundial; y por lo que á nosotros se contrae, con el triunfo del regionalismo leal que, venerando la sagrada unidad de la Patria común, España, se apoye y consolide en las conveniencias económicas, de las comarcas hermanas, desenvolviendo su riqueza, acrecentando su vitalidad, vigorizando la existencia de los organismos locales, que en el año que finaliza dentro de cuarenta y ocho horas, carecen de toda libertad, de todo influjo y de todo poder.

Es irritante que aquí donde se conspira contra lo humano y lo divino, donde todo el mundo piensa en innovar las leyes y reformar hasta la letra, no se sientan revolucionarios contra las rutinas del centralismo. Contra tales rutinas, protestamos y confiamos que durante el año que viene tendrán feliz resolución los problemas regionales proclamando incólume la integridad de España. Si así vienes año 1919 ¡bendito seas!

## NOTICIAS

**Los que regresan**—Para hacerse cargo de la fábrica de esteras de D. José Aznar Gomis, ha regresado de Albacete, nuestro particular amigo D. Antonio Aznar Lledó.

**Viajeros**—Se encuentran entre nosotros, procedentes de Madrid, doña Dolores y doña Carmen Alfonso Magro; de Valencia, D. Antonio Candela Janot; de Orihuela, el Catedrático de este Seminario, D. José Maciá; de Zaragoza, D. José Davó Rico; de Barcelona, D. Manuel Más Más y don Salvador Más Alfonso, y de Granada, D. Lauro Castrillo Santos.

**Mejorado**—Se encuentra bastante aliviado de la enfermedad que viene sufriendo, nuestro querido correligionario, D. José Aznar Gomis.

**Fallecimiento**—El 23 del corriente mes falleció en Jerez de la Frontera D.<sup>a</sup> Ramona Asencio, esposa de D. Antonio Pérez Cascales.

También el día 25 del presente mes falleció D. Ambrosio Lledó, padre de nuestro buen amigo D. Carlos Lledó Pérez.

La pasada semana, dejó de existir D. José Castillo Martínez, antiguo comerciante de esta plaza.

A las familias de los finados, nuestro más sentido pésame.

## Hijo de M. Más Candela

Fábrica de hilos torcidos y trenzados de Cañamo, Pita, Abacá, Sisal y fibras similares

CON PATENTES NÚMEROS 55.205 Y 61.275

CREVILLENTE (Alicante)

## ALFOMBRERA CREVILLENTINA

Fábrica de alfombras de terciopelo ruso y rizo relleno

J. Candela y Lledó (S. en C.)  
CREVILLENTE

## Francisco Espinosa

CREVILLENTE

MANUFACTURAS DE CÁÑAMOS Y ESPARTOS

Hilados y Cordeles de cañamo

## AUGUSTO MÁS

CREVILLENTE

Fábrica de alfombras TAPIRREPS y Esteras de pita coco, yute y esparto

Carpetas y Limpiabarros

Espartos elaborados

## ZAPATERIA

- DE -

## LILLO Y C.ª

ELEGANCIA \* SOLIDEZ \* ECONOMÍA

Castaños, 61.—ALICANTE

Pósito, 6.—CREVILLENTE

## ANTONIO CANDELA AZNAR

CREVILLENTE

Fábrica de Alfombras y Esteras de todas clases

Pleitas y Exportación de espartos

Especialidad en Limpiabarros

TALLERES DE CONSTRUCCIÓN, FUNDICIÓN Y REPARACIONES

COMPRA Y VENTA DE MAQUINARIA, HIERROS Y OTROS METALES SEMINUEVOS

## DOSITEO CLIMENT

DESPACHO: Travesía Daoiz, 11 • TALLER: Rincón de Daoiz  
Teléfono 142

ELCHE (Alicante)

Representante en Crevillente: JACUÍN MÁS ALFONSO

## Viuda de Salvador Más

CREVILLENTE

Fábrica de alfombras de yute, Esteras y Limpiabarros

Exportación de espartos blanqueados

Cortinas de pita con patente 48.795

## Manuel Guill

Sucesor de Vicente Sánchez

COMERCIO DE TEJIDOS LANAS, PAÑOS Y SEDAS

Paseo de Alfonso XIII

CREVILLENTE

## ALMACEN DE ALFOMBRAS, ESTERAS Y PERSIANAS

ESPECIALIDAD EN PERSIANAS Ó TRANSPARENTES FANTASÍA  
CARPETAS DE COCO, ESPARTO, YUTE Y PITA  
LIMPIABARROS DE COCO Y ESPARTO  
CORTINAS ORIENTALES DE BAMBÚ, ETC., ETC. ETC.

VENTAS AL POR MAYOR Y MENOR

JOSÉ LLEDÓ MÁS

Petritxól, 15—BARCELONA

## ANTIGUA CASA ITIER (ALICANTE)

### ALTAS NOVEDADES EN SEDAS

EXTENSO MUESTRARIO EN TODA CLASE DE GÉNEROS  
—(Ventas al contado y á 90 días fecha)—

Para ventas y toda clase de encargos, dirigirse á

TRINIDAD MÁS PASCUAL

REINA VICTORIA, N.º 20

CREVILLENTE

## LA CATALANA

Fábrica de Gorras

- DE -

## FERNANDO SOLER

Gran surtido en Sombreros de pelo, ana y paja. Novedad en Corbatas, Boinas y Perfumería. Bonito surtido de Paraguas, Sombrillas y Parasoles. Especialidad en camisas para caballeros.

San Sebastián, 3 — CREVILLENTE

## LA INDUSTRIAL ALPARGATERA

ESPECIALIDAD EN C.ZADORAS DE CÁÑAMO

## Gabino Varez Barceló

Sucesor de Enrique Martínez

CREVILLENTE